

## PRESSEMITTEILUNG 19.06.2008

**Martin Wünderlich**  
Referent Presse- und Öffentlichkeitsarbeit

Tel +49.6151.16-8084  
Fax +49.6151.16-8900  
wuenderlich@h-da.de www.h-da.de

### **h\_da-Projekt ermöglicht IT-Mittelstand Marktzugang in Südamerika**

Darmstadt/Wiesbaden – Morgen werden der hessische Ministerpräsident Roland Koch und der Gouverneur des brasilianischen Staates Rio de Janeiro, Sérgio Cabral, in Wiesbaden ein Memorandum für eine verstärkte Zusammenarbeit der beiden Bundesländer im Hochschul- und IT-Bereich unterschreiben. Das Memorandum findet seine Grundlage in den Vereinbarungen der Delegationsreisen unter der Leitung von Bundeskanzlerin Angela Merkel und Ministerpräsident Koch Mitte Mai dieses Jahres bzw. im März 2007 nach Brasilien. Mitglied beider Reisen war Prof. Dr. Thomas Wilmer als Leiter und Vertreter des h\_da-Projekts „Südamerika – neue Märkte für den IT-Mittelstand“: „Wir begrüßen die Unterzeichnung des Memorandums als Absichtserklärung, die hessisch-brasilianische Zusammenarbeit zu stärken. Wir erwarten, dass diese Erklärung auch unser Ziel unterstützen wird, kleinen und mittelständischen IT-Unternehmern den Zugang zum süd-amerikanischen Markt zu erschließen. Sie ist eine Eintrittskarte zu einflussreichen Ansprechpartnern in der brasilianischen Wirtschaft und Verwaltung.“

Als Brückenkopf für den südamerikanischen Kontinent spielt Brasilien beim Marktzugang eine Schlüsselrolle. Bisher war der brasilianische Markt in der Regel nur für große IT-Unternehmen zugänglich. Der Vertrieb wird durch die kleinteilige Einzelhandelsstruktur mit einigen wenigen großen Handelsketten erschwert. Zudem bleibt Unternehmen mit relativ geringem Umsatz der Zugang zu einflussreichen Vertriebspartnern meist verwehrt. Erschwerend kommt das aus deutscher Sicht unübersichtliche Rechtssystem Brasiliens hinzu. Bisher waren diese Bedingungen für kleine und mittlere IT-Unternehmen (IT-KMU) eine kaum zu überwindende Hürde.

Um den IT-KMU dennoch den Verkauf ihrer Software auf einem der größten Wachstumsmärkte der Welt zu erschließen, unterstützt das Projektteam IT-Unternehmen mit einem maßgeschneiderten Vertriebskonzept.

Dies umfasst insbesondere die

- Vermittlung des Zugangs zu einflussreichen Vertriebspartnern über die Bündelung von Produkten einzelner Unternehmen,
- die Vorbereitung auf wirtschaftliche, interkulturelle, rechtliche und steuerliche Besonderheiten des brasilianischen IT-Marktes mit einem Go-To-Market-Plan und der Vermittlung interkultureller Kompetenzen
- und die Vermittlung von Vertragsabschlüssen auf der Basis abgesicherter Musterverträge unter Beteiligung branchenerfahrener brasilianischer Rechtsanwaltskanzleien.

Das praxisbezogene Wissen wird deutschen IT-Unternehmern in interdisziplinären Seminaren an der Hochschule Darmstadt vermittelt, brasilianische Vertriebspartner werden in Rio de Janeiro auf die deutschen Handelspartner vorbereitet.

Nach dem Start im September 2006 und der Zusammenarbeit mit ersten „Pilotkunden“ soll das Projekt ab Juli bundesweit in die Serienvermittlung einsteigen. IT-Unternehmen sind eingeladen, sich auch selbst an das Projektteam zu wenden.

Ermöglicht wird das fachübergreifende Vertriebskonzept durch die Kompetenzen der Projektmitglieder Prof. Dr. Thomas Wilmer (Projektleiter und Experte für IT-Vertriebsrecht), Prof. Dr. Edith Rost-Schaude (Expertin für den Marktzugang von Unternehmen) und Dr. Ruth Tobias, Leiterin des h\_da-Sprachenzentrums und Expertin für interkulturelle Fragen sowie brasilianische Sprache und Kultur).

Das Projekt mit dem Kurztitel „IT-Vertrieb Südamerika“ soll auch den Praxisbezug und die Internationalität der h\_da-Lehre durch **Studierendenaustauschprogramme**, die Vermittlung von Praktika und Themen für Abschlussarbeiten weiter ausbauen. Dafür kooperiert die h\_da bereits mit dem juristischen Institut der Katholischen Universität von Rio de Janeiro. Die Ausweitung der Kooperation auf weitere Hochschulen der brasilianischen Metropole ist vorgesehen. Als erster profitierte Florian Ludwig, inzwischen h\_da-Alumnus und diplomierter Informationsrechtler, vom Austausch. Nach einem Gastaufenthalt in einer mit dem Projekt verknüpften brasilianischen Kanzlei, schrieb er seine Diplomarbeit zum Thema „IT-Vertriebsverträge in Brasilien“. „Wir wollen h\_da-Studierenden in projektnahen Studiengängen praktische Auslandserfahrungen ermöglichen und sie motivieren, eine weitere Sprache neben Englisch zu lernen“, so Wilmer.

Das h\_da-Projekt „IT-Vertrieb Südamerika“ war im Mai als einziges wissenschaftliches Team mit einem Vertreter in die zwölköpfige **Wirtschaftsdelegation um Bundeskanzlerin Merkel** nach Brasilien aufgenommen worden. Die Reise eröffnete dem Team Zugang zu Regierungsinstitutionen und neuen Partnern aus Wissenschaft und Wirtschaft in Brasilien, Peru, Kolumbien und Mexiko. Mit dem Schwerpunkt Brasilien konnte die Kooperation mit IT-Distributoren in Lateinamerika vorangetrieben werden. Dies betrifft die Bereiche Business Intelligence, IT-Security, SAP-Tools, ERP- und MES-Software, E-Government und E-Learning.

Das Projekt „IT-Vertrieb Südamerika“ steht auch im Sinne der Empfehlungen der Arbeitsgruppe „Informations- und Kommunikationstechnologie (IuK) im Mittelstand“ des nationalen IT-Gipfels 2006 und 2007. Neben den elf Vertretern der deutschen IuK-Branche unter dem Vorsitz von Software AG-Vorstandschef Karl-Heinz Streibich ist auch h\_da-Präsidentin Prof. Dr. Maria Overbeck-Larisch Mitglied der AG. Die Arbeitsgruppe empfiehlt: „Forschungseinrichtungen müssen aktiver auf innovative Mittelständler zugehen (...) Gerade der Mittelstand ist auf Angebote angewiesen, die betriebliche Praxis produktiv mit Weiterqualifikation verzahnt, weil er nicht über die gleichen Ressourcen für innerbetriebliche Fortbildung verfügt wie die Großindustrie.“

Gefördert wird das Projekt insbesondere durch das Land Hessen, den nationalen IT-Gipfel, die Software AG und die deutschen Auslandshandelskammern.

#### **Ansprechpartner**

Prof. Dr. Thomas Wilmer, Leiter des Projekts „IT-Vertrieb Südamerika“

Tel.: +49.6151 16 8738

Mobil: +49.171 123 01 93

wilmer@h-da.de <http://brasilien-it.h-da.de>